

Francisco DÍAZ DE CERIO, S. J.: *Regesto de la correspondencia de los Obispos de España en el siglo XIX con los Nuncios, según el fondo de la Nunciatura de Madrid en el Archivo Vaticano (1791-1903)*. Cita del Vaticano, Archivo Vaticano, 1984. 3 vols., 691 + 676 + 716 páginas.

Podemos calificar esta obra como un extraordinario instrumento de trabajo que se ofrece a los investigadores del siglo XIX español, y en particular a quienes investigan en la historia eclesiástica de aquella época o las relaciones institucionales Iglesia-Estado.

El rico Archivo Vaticano se hace de este modo accesible, gracias a la sistemática noticia y ordenación de más de 26.000 documentos que abarca el regesto, ordenados por diócesis y, dentro de ellas, dispuestos por orden cronológico de obispos. Se agrupan en una sola unidad los de aquellos obispos que lo fueron de varias diócesis. La indicación de signaturas de cada documento permite su fácil localización, aun cuando el autor previene sobre la posible descolocación de algunos, ya que no hay foliación interna en las cajas en que se guardan.

La obra del P. Díaz de Cerio se completa con un índice sistemático de materias al final de cada uno de los tres tomos.

El meticoloso trabajo que ha hecho un historiador tan acreditado como es el P. Díaz de Cerio será, sin duda, bien recibido y aplaudido por todos los historiadores españoles, y debemos felicitarnos además de la cuidada edición que ha hecho el propio Archivo Vaticano. Esperemos que esta obra tenga la difusión conveniente en todos los centros de investigación españoles, para sacar de ella todo el fruto posible.

Vicente PALACIO ATARD

LA PARRA LÓPEZ, Emilio: *El primer liberalismo y la Iglesia. Las Cortes de Cádiz*. Instituto de Estudios Juan Gil-Albert, Alicante, 1985; 320 pp.

En la introducción que hacía yo a mi libro *La diócesis de Toledo durante la guerra de la Independencia española*, Ed. Zocodover, Toledo, 1983, subrayaba el creciente interés, despertado en las últimas décadas, por el tema de la guerra de la Independencia con un talante historiográfico mucho más desapasionado y revisionista.

Desde entonces hasta hoy, por lo que a la Historia de la Iglesia en este punto se refiere, se ha publicado el libro de Alvarez García, Mariano: *El clero de la diócesis de Valladolid durante la guerra de la Independencia*, Instituto Cultural Simancas, Valladolid, 1984; el de Avella Chafer: *La ocupación francesa en Sevilla*, artículo publicado en «Archivo Hispalense», Sevilla, LVII, núm. 175 (1974). Cabe señalar también la Memoria de licenciatura, sin publicar, de Haquet, Aline: *Recherches sur le clergé afrancesado*, Facultad de Letras de Rouen (1976). Más reciente es la publicación de la mesa redonda, en la que participaron los profesores Gérard Dufour, José A. Ferrer Benimelli, Leandro Higuera y Emilio La Parra: *El clero afrancesado*, Publicaciones de la Universidad de Provence, Aix-en-Provence, 1986.

El presente estudio del profesor La Parra, que ahora notificamos, prologado por el catedrático Antonio Mestre Sanchis, viene respaldado también por el